
■本报驻华盛顿记者 张 松
？뛎쪱볤쏀틁맘쾵뿉캽뗸웰럼，

틁샊ퟜ춳슳맾쓡튻뛈뚼탻늼뿉틔룺 “죎
뫎죋”첸，늻맽쎻맽뛠뻃，쏀틁맘쾵뗄뇭
쏦뮺뫍쯦ퟅ즳쳘폍쳯뫍솶뎧놻쾮뛸믘맩
쿖쪵。쏀맺ퟜ춳쳘샊웕18죕첸벰뛔틁샊
헾닟쪱쮵，쏀랽쫖춷폐뛠룶톡쿮，돽햽헹
췢，뮹폐웤쯻톡쿮，뫳탸닉좡뫎훖듫쪩탨
튪“ퟟퟅ쟆”。쳘샊웕뇭쪾듲쯣뛔틁샊ힷ
볓훆닃，붫퓚48킡쪱쓚엻슶훆닃듫쪩뗄
룼뛠쾸뷚。

즳쳘쪯폍짨쪩폶쾮뫳， 튲쏅뫺죻커
ힰ퓚뗚튻쪱볤죏쇬，돆14죕쇨뎿엉돶쇋
쪮볜컞죋믺쪵쪩쇋듋듎듲믷， 떫쏀맺맺
컱쟤엮엥냂좴랢췆쳘돆 “틁샊헽퓚쿲좫
쟲쓜풴릩펦랢뚯뿕잰쾮믷”，뛸틁샊췢뎤
퓺샯럲쮵엮엥냂뾪쪼 “벫뺡웛욭횮쓜
쫂”。쓇떽뗗퓵쎴믘쫂？

伊朗和此次事件有关系吗？

듋듎즳쳘쪯폍짨쪩폶쾮쫂볾늢늻뢴
퓓，믲탭뻍쫇평뫺죻커ힰ랢뚯뗄。풭틲뫜
볲떥， 즳쳘랢뚯튲쏅햽헹4쓪살， 떼훂
2.8췲뛠죋쯀짋， 룃맺？80%뗄죋뿚벴
2410췲죋，탨튪쒳훖탎쪽뗄죋뗀훷틥풮
훺뫍놣뮤。룹뻝솪뫏맺뗄쫽뻝，튲쏅풼폐
1000췲죋샫벢믄뮹폐튻늽횮튣，700췲
죋뒦폚펪퇸늻솼ힴ첬。 즳쳘훆퓬쇋헢쎴
듳뗄죋뗀훷틥퓖쓑， 뫺죻커ힰ뗄놨뢴튲
췪좫뫏쟩뫏샭。웤쪵，뫺죻커ힰ샻폃컞죋
믺뫍떼떯쾮믷즳쳘튲늻쫇뗚튻듎쇋，좥
쓪뻍폐맽，뷱쓪룼쫇쎻춣맽，횻쫇헢듎뗄
맦쒣룼듳，펰쿬룼퇏훘。

폐죋쮵， 튲쏅쎻폐헢훖룟뺫볢뗄커
웷ힰ놸 。떫죧맻췹잰ힷ쯝 ，뷱쓪7퓂돵 ，

뫺죻커ힰ퓚튻듎쏘쏜뗄듳탍퓄뇸훐뻍틑
뺭햹쪾쇋튻훖컞죋뫤햨믺，쏼쏻“죸십뗂
3뫅”， 룃탍뫅컞죋믺뗄몽돌쫇1500릫
샯，ퟣ틔뢲룇즳쳘좫뺳。

쓇쎴， 틁샊뫍듋듎쫂볾폐맘쾵싰？

폐，튲쎻폐。쮵폐，쫇틲캪틁샊튻횱뚼퓚
횧돖뫺죻커ힰ， 컞죋믺늻튻뚨쫇틁샊퓬
뫃쯍룸뫺죻뗄，떫벼쫵펦룃쫇살ퟔ틁샊，

틲캪룺틁샊뗄컞죋믺쪵퓚첫쿱쇋。 뛸쟒
뫺죻커ힰ랢웰헢듎쾮믷， 늻뫍틁샊쫂쿈
릵춨늢늻럻뫏싟벭。

떫죧맻죏캪틁샊횸쪹뫺죻랢뚯쇋듋
듎쾮믷，늻럻뫏떱잰뻖쫆랢햹뗄싟벭。쏀
틁？웚튻횱퓚첸에， 뛸쟒잡럪솪뫏맺듳
믡헙뾪。듋췢，얷쏋뫍틁샊튲퓚첸，램맺
ퟜ춳십뿋쇺쳡돶쿲틁샊쳡릩150틚쏀풪
뗄듻뿮，튲쫇뫜쪵퓚뗄。뛸쟒퓚틁샊짺믮

뗄엳폑뚼쓜뾴떽， 샯퇇뛻믣싊튻횱퓚짏
짽，헢쮵쏷틁샊뗄쏀풪룼돤ퟣ쇋，웤쪵랴
펳돶쏀풪튻뚨쯦ퟅ훆닃뗄럅뿭쇷죫쇋틁
샊맺쓚。쯹틔ퟜ뗄살쮵，ퟮ？쏀틁맘쾵쫇
퓚쿲뮺뫍맽뛉。

훁폚틁샊돶뚯컞죋믺믲쫇듓솽틁뇟
뺳랢짤떼떯뗄닂닢，퓲룼쫇뿕톨살럧쇋。

죧맻헦뗄쫇틁샊쪵쪩뗄쾮믷， 욾뷨쏀맺
뗄쟩놨쓜솦뫍뻼쫂벼쫵， 쏦뛔헢쎴듳뗄
듲믷맦쒣， 쏀맺펦룃퓧뻍쓃돶ퟣ릻뗄횤
뻝、ퟶ돶뿬쯙랴펦쇋。뿶쟒즳쳘쪯폍펵폐
훘튪뗄햽싔뗘캻， 쪯폍짨쪩뢽？늻뿉쓜
쎻폐볠뿘。

沙特交了“保护费”还被人打

쓇쎴， 쏀맺풵뫎럇튪쮵틁샊쫇쒻뫳
뫚쫖쓘？

쫗쿈， 죧맻쏀맺돐죏쫇뫺죻커ힰ룉
뗄， 쓇쎴쏀맺뗄뻼믰짌뗘캻컞틉믡쫜떽
쳴햽뫍몳뚯。 쏀맺ퟮ쿈뷸뗄낮맺헟떼떯
뺹좻쎻폐삹뷘힡쫀뷧짏ퟮ쟮맺볒횮튻튲
쏅뗄컞죋믺， 쏀맺퓚좫쫀뷧뗄뻼믰짺틢
튻뚨믡놻훊틉。

웤듎， 쏀맺듓살쎻럅맽쒨뫚틁샊뗄
믺믡， 헢듎튲늻믡샽췢。 뻍쿱퓺샯럲쮵
뗄，쏀맺뗄벫쿞쪩톹헾닟쎻헐쇋，뻍뾪쪼
뿓쏉맕욭쇋。

ퟮ뫳 ，쳘샊웕16죕뇭쪾 ，ퟔ벺늢쎻
폐돐억놣뮤즳쳘， 죧맻쏀맺뻶뚨뛔틁샊
랢뚯뻼쫂탐뚯，즳쳘뇘탫룸잮。헢웤쪵쳥
쿖돶쳘샊웕맟폐뗄“짌죋쮼캬”。2018쓪
쏀맺뻍쫕쇋즳쳘600틚쏀풪 “놣뮤럑”，

냯훺즳쳘ힰ놸쇋ퟮ쿈뷸뗄럀폹쾵춳，떫
웤쪵ퟷ폃캢뫵웤캢，쿖퓚，쳘샊웕폖돆놣
뮤즳쳘뗄잰쳡쫇튪“붻잮”。뛸쟒，뻍쯣쏀
맺늻뛔틁샊뚯커，뛔즳쳘뗄“놣뮤럑”튲
믡쫕。

웤쪵，쏀맺죧뷱쫇쪯폍뺻돶뿚맺，쓇
즳쳘복닺，쪯폍헇볛，쏀맺붫믡뗃엨싺
늧싺。 즳쳘낢쏀쪯폍릫쮾십짏튪퓚쏀맺
IPO쇋， 쫜듋듲믷즳쳘낢쏀뗄막욱랢쫛
볛벫폐뿉쓜믡듳뗸 （솽룶쾮믷쒿뇪뚼쫇
룃릫쮾뗄훘튪닺），쏀맺뷰죚믺릹뿉틔
폃뗍볛쫕릺즳쳘뗄폅훊닺。 튪쫇헢쫂
돉캪즳쳘쓚늿쎬뛜뗄떼믰쯷， 즳쳘붫룼
폐쟳폚쏀맺。

퓙뾴뾴죧뷱뗄훐뚫뻖쫆， 볇헟횻쿫
쮵，튻룶맺볒，뇘탫랢햹，뇘탫잿듳，닅쓜
늻놻웛뢺，닅쓜춦횱퇼룋。뇈죧틁샊，놻
훆닃40쓪，떫탬춼랢햹，쏋폑훚뛠，펲쫇
뾸ퟅ쏀맺늻췋쯵， 쳘샊웕쟳ퟅ틁샊짏첸
에ퟀ。랴쏦샽ퟓ죧즳쳘，싲쇋쏀맺커웷늻
맜폃，놻죋듲쇋뮹튪붻잮，튲횻쓜듲쯩쇋
퇀돝췹뛇샯퇊。

（本报德黑兰9月19日专电）

■本报驻德黑兰记者 朱 宁

国际观察美国经济内外风险正在加剧
美联储再降息25个基点，特朗普仍不高兴，分析人士更不乐观———

美联储18日宣布将联邦基金利率

目标区间下调25个基点到1.75%至2%

的水平，这是年内美联储第二次降息。

美联储这一温和降息举措显然离

白宫预期甚远。降息决定宣布后不久，

特朗普就在社交媒体上炮轰美联储主

席鲍威尔：“杰伊·鲍威尔和美联储再

次失败了。没有勇气，没有常识，没有

远见！一个糟糕的沟通者！”《华尔街日

报》称，这是7月会议以来特朗普第30

次炮轰鲍威尔。

18日下午， 特朗普在前往加州视

察边境墙时表示， 他认为当天美联储

的降息决策“尚可”，但本应更快行动。

在19日早晨接受福克斯新闻采访时，

特朗普再度表示对鲍威尔的表现 “非

常失望”，“我不认为他知道如何玩好

这场游戏”。但他也再度重申，无意将

鲍威尔解职，“（他的职务） 是安全的，

为什么不呢？”

贸易摩擦导致经济增长放缓

分析人士认为， 美国经济内外风

险并存是美联储降息的主要原因。美

联储在声明中表示， 降息主要考虑到

全球形势对美国经济前景的影响与温

和的通胀压力， 未来美国经济面临的

不确定性犹存。

实际上，美国经济增长遭遇挑战。

数据显示， 二季度美国国内生产总值

按年率计算增长2%， 低于一季度的

3.1%。 失业率虽稳定在历史低位，但

非农业部门新增就业人口增长放缓。

通胀增长乏力，低于美联储设定的2%

的目标。纽约联邦储备银行行长约翰·

威廉姆斯认为， 低通胀是美联储面对

的最紧迫问题之一， 反映了更广泛的

经济前景问题。

在美联储18日公布的季度经济预

测中 ，个人消费支出 （PCE）价格指数

和核心PCE价格指数分别增长1.5%和

1.8%，均未达到目标。与6月份预测相

比，今年失业率或小幅增长0.1个百分

点至3.7%。

美国经济增长放缓甚至隐现衰退

风险， 还缘于特朗普政府的贸易政策

带来的不确定性,导致企业投资下滑、

制造业陷入衰退。鲍威尔表示，贸易政

策走向不确定和全球经济放缓导致制

造业产出下降， 是造成企业投资和出口

疲软的主要因素。鲍威尔9月初在瑞士苏

黎世大学的演讲中强调， 贸易摩擦正在

打压企业投资决策，因为“企业无法确定

不稳定的贸易环境能否支撑持续的市场

需求”。

此外， 美国经济面临的外部风险也

在加剧， 包括全球经济增长普遍放缓和

可能出现的英国“无协议脱欧”等。世界

银行行长马尔帕斯近日表示， 欧洲部分

地区处于衰退或接近陷入衰退状态，大

部分发展中国家经济增长都有不同程度

放缓。他认为，目前全球经济实际增速或

低于6月预计的2.6%。

美联储内部分歧十分严重

令白宫尤其担忧的是， 美联储成员

在是否继续降息问题上的意见越来越不

一致。

在本次降息问题上， 波士顿联邦储

备银行行长罗森格伦和堪萨斯城联邦储

备银行行长乔治倾向于维持利率不变，

两人在美联储本周会议前的公开讲话中

都曾表示， 美国经济不需要降息带来额

外提振。 圣路易斯联邦储备银行行长布

拉德则指降息幅度应该更大， 称担心债

券市场暗示投资者做出的经济增长和通

胀幅度预期要远低于美联储预期。 美国

媒体称，这是自2016年9月以来美联储首

次出现三张反对票。

此外， 政策会议结束后发布的预期

显示美联储官员对政策前景分歧严重。17

位官员中有7位预计今年将再降息一次，

另外10人则平分为两派，一派认为周三降

息后的新利率水平在2019年余下时间将

是合适的，另一派则认为本不应该降息。

更多分析人士预计， 继7月和9月两

次降息后， 美联储或在今年内继续下调

利率水平。 高盛集团经济学家预计10月

将出现第三次降息决定， 全年降息幅度

将是75个基点。 摩根士丹利经济学家也

认为， 美联储在10月再降25个基点的可

能性较大。

鲍威尔暗示担心贸易政策的不确

定性正在令商业投资降温， 制造业活

动将继续回落。 不过美国消费者今年

表现得很有韧性， 招聘速度温和放缓

并未推高失业率。 鲍威尔说：“现在的

情形不同寻常，我们正在观察形势，我

们已经两次降息。”

美国媒体称鲍威尔深谙 “说不之

道”，但或许这位全球最有权势的央行

行长真正头疼的， 是无法预测特朗普

治下美国经济的未来，“我想， 总有一

天，我们会认为自己已经做得够多了。

但也可能会有经济恶化的时候， 那时

我们将不得不更大幅度地削减开支。

我们不知道。”

SunTrust咨询服务公司固定收益

主管安迪·里奇曼将此称为“鲍威尔难

题”：未来存在切实可见的风险，但现

在一切看起来都很好。

（本报华盛顿9月19日专电）

18日，纽约证交所的交易员观看美联储降息25个基点的新闻。 视觉中国
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问一个问题：两种大米，一种卖100元/斤，一种卖10元/斤，你

愿意种哪种？ 如果在选择前者的同时，你不得不接受一个附加条

件———少用化肥，那么你还会坚持你的选择吗？

近年来，在推广“绿色超级稻”时，育种专家们总会碰到一个

棘手的问题———无法说服农民少施化肥。在昨天召开的“绿色种

源创新与生态农业发展”暨国家863重大专项“绿色超级稻新品

种选育”资源展示会上，专家表示找到了解决之道：利用消费者

对优质口感的追求和市场的“高溢价”能力，让农民自觉自愿地

降低化肥使用量。

蛋白质居然是影响稻米口感的“隐藏要素”

中国科学院院士、 华中农业大学生命科学技术学院教授张

启发，在会上透露了一个听起来有些违背常识的研究结果：稻米

中的蛋白质含量和口感之间存在关联，蛋白质含量升高，口感会

变差。这是他的团队利用人力品尝和仪器测量方法，鉴别了国内

外数百个品种的稻米后得出的结论。

在稻米的品质评定中，蛋白质含量是个经常被忽视的指标，张

启发也是从广受市场认可的日本“越光大米”中受到启发，才想到将

蛋白质含量与口感联系起来。 他发现， 越光米的蛋白质含量小于

6%，而中国大米的蛋白质含量普遍超过8%。 2%的蛋白质含量差别

对于一天的摄入总量而言微乎其微，但对口感的影响却相当大。

张启发进一步研究发现，中国稻米的高蛋白质含量与化肥、

特别是氮肥的使用高度相关。 张启发曾调研了从日本引入中国

的越光米的种植情况，发现一旦蛋白质含量变高，即使农民种的

是越光米，口感也会变差，而背后的原因就是农民爱施肥。因此，

张启发认为：少施氮肥才是稻米好吃的关键。

一味追求高产，“绿色超级稻”推广受阻

张启发一直致力于构建粮食生产与资源环境间的和谐关系。

过去的研究中， 大量施用氮肥被认为与稻米中的重金属含量相关。

张启发说，一些地区土壤偏酸性，倘若过多施用氮肥，将进一步导致

土壤酸化，使得土壤中某些重金属的有效性增加。

2005年，以张启发为首的一批农业专家率先提出了“绿色超

级稻”的概念，即选育一批少打农药、少施化肥却能优质高产的

水稻。 截至今年6月，全国已有41个品种被认定为“绿色超级稻”

品种，如上海市农科院选育的“旱优3号”能在节水50%的条件

下，达到平均亩产1000-1100斤的水平。

然而，“绿色超级稻”的推广并非一帆风顺，从学术角度说理，农民似乎听不进去。

张启发曾嘱咐一位老农不要多施化肥，但这位农民却说，如果少施化肥能让产量和普

通杂交稻持平，那他就再多施点肥，让产量变得更高。

口感是促进稻米产业转型升级的抓手

“这次，我们终于找到了促进稻米产业转型升级的抓手。 ”大会上，张启发难掩兴

奋之色。 原来，以口感为切入口，他预见了能够让农民心甘情愿少施肥的方法。

越光米就是一个活生生的案例。这是一个已经育成超过60年的老品种，至今种植

面积仍占日本水稻种植总面积的30%以上。 令人奇怪的是，这么多年来，其易倒伏的

性状一点没得到改进，这与中国农民普遍喜好抗倒伏、抗虫抗病这类“好种”品种正好

相反。 这其中反映出农民对于水稻品种认识偏好上的差别：更多人钟情于种起来“省

心”的品种，而非“吃口”好的品种。 而现在，“吃口”正越来越被消费者所看重，作为生

产者的农民在选种上的习惯和偏好，是时候改一改了。

农民对市场收购价是最敏感的，只有市场才能改变农民的种植习惯。张启发举例

说，越光米在中国市场上的售价接近100元/斤，如果告诉农民，只有少用化肥量，才能

让他们种植的大米口感更好，卖出高价，他们自然会降低化肥的使用量。

“找到了化肥与口感之间的关系，农民再想多施肥时，就得好好掂量一下了。 ”张

启发说。

■本报记者 樊丽萍

■本报记者 沈湫莎
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牢记使命是大学的精神与责任
与祖国同行以科教济世，同济大学五位教师联袂为学生上党课

多位平日备受学生尊敬和爱戴的

教授日前出现在同济大学大礼堂的讲

台上， 他们联袂为学生上一堂党课。

金句不断的课堂， 时不时被学生们的

热烈掌声打断———

“我与新中国同龄， 1972年成为

一名光荣的中国共产党党员。 在党旗

下庄严宣过誓。 作为党员必须坚定不

移地信仰马克思主义 。 宣誓就是承

诺， 永远不能做两面人， 必须始终如

一地践行自己的诺言。” 同济大学马

克思主义学院教授李占才和学生们分

享了他70年的人生经历： “我真真切

切感受到社会在不断进步， 历史在向

前发展。”

在同济校园， 李占才是一名人气

思政课教师 ， 他底气满满地告诉学

生： “我平时上课讲的是马克思主义

理论。 真信才能真传， 只有真正信仰

马克思主义， 讲马克思主义才真诚，

只有感动自己， 才能感动学生。”

和李占才一起走上讲台的， 还有

同济大学桥梁工程专家葛耀君教授、

海洋学专家周怀阳教授、 测绘技术专

家童小华教授等。 据悉，此次以“不忘

初心、牢记使命，与祖国同行、以科教

济世” 为主题的同济大学庆祝新中国

成立70周年主题党课， 既是该校首场

全校范围“不忘初心、牢记使命”主题

教育集体学习， 同时也是市教卫工作

党委系统“伟大工程”系列示范党课。

现场听课的师生代表来自沪上20余所

院校，总计2700余人。

“无论何时 ，都不能忘
记来时的路”

主题党课上 ， 几位主讲人的深

情讲述 ， 让青年学子们再次领略了

老一辈科学家的爱国情 、 报国志和

强国梦。

“我来自 ‘桥梁世家’ ———我的

导师项海帆院士以及我导师的导师

李国豪院士 ， 他们都是国际著名桥

梁工程专家。” 同济大学土木工程学

院教授葛耀君的党课 ， 从两座桥的

往事讲起。

一座是上海最引以为豪的南浦大

桥。 上世纪八十年代， 围绕 “黄浦江

上的大桥由谁来建” 这一问题， 争论

了好些年。 1987年8月18日， 项海帆

提笔给当时的市领导写信， 吁请自主

建设南浦大桥。 而后， 由李国豪提出

的 “叠合梁斜拉桥” 方案最终入选，

造价是当时日本竞标方案的一半 。

1991年11月19日南浦大桥通车， 极大

提振了中国桥梁界自主建设的信心。

另一座是虎门大桥。 李国豪在得

知家乡广东拟邀请英国公司带资施工

虎门大桥后， 立刻 “上书”， 吁请自

主建设虎门大桥。 他在信中说， 虎门

是当年林则徐销毁英国鸦片的历史纪

念地， 中国人民在感情上无法接受一

家英国公司来此设计建桥。 1992年虎

门大桥开工建设， 五年后胜利竣工。

“南浦大桥和虎门大桥之后， 中

国所有桥都由自己建造。” 葛耀君倍

感自豪地告诉学生， 桥梁建设水平是

一个国家科技水平和经济实力的集中

体现， 中国正从桥梁大国走向桥梁强

国。 同济大学桥梁工程系师徒三代接

力， 不仅是一所大学、 一门学科文脉

的传承， 也书写着一代代学者与祖国

同行、 以科教济世的初心与担当。

“一滴水可以折射出太阳的光

辉， 我的经历可以说是改革开放40年

来我国科研教育事业迅猛发展的生动

缩影。” 同济大学海洋与地球科学学

院教授周怀阳是1977年恢复高考后的

第一届大学生， 也是我国 “蛟龙” 号

深潜器搭载的首位科学家。

周怀阳提及一个关于 “水” 的细

节。 他试图从 “水” 环境的变化， 让

学生们对曾经的海洋科考环境有一个

更为感性的认知。 原来， 以前去远洋

科考， 淡水都是船上自带的， 每天的

水都是定量供应， 科考人员必须十分

节约地用水； 而现在， 船上可淡化海

水制取淡水， 不再限制洗澡等生活用

水， 出海期间科研人员的生活品质有

了显著提升。

周怀阳仍不忘告诫学生： “老一

辈传下来的吃苦耐劳 、 艰苦奋斗精

神， 我们永远都不能丢。 为了续写海

洋强国梦， 无论何时都不能忘记来时

的路，要永远保持初心和本真。 ”

“个人命运永远与国家命
运紧密相连”

把教书育人、 立德树人的初心和使

命镌刻在每一位党员、每一位教师心中。

在不少教师代表看来， 主题党课进一步

加深了师生们对“为党育人、为国育才”

这一初心和使命的理解。

主题党课上， 同济大学测绘与地理

信息学院教授童小华讲述了他带领航天

测绘遥感与深空探测研究团队， 为探月

工程等航天重大工程提供科技支撑的

“奔月”故事。

“与航天测绘遥感相关的高精尖领

域， 核心技术买不来， 我们必须自力更

生。”童小华说，在导师和前辈的指引下，

上世纪九十年代起， 他所在的同济大学

团队就开始瞄准“空间数据精度”这一国

际前沿，经过20多年潜心深耕，成功探索

出一套测绘遥感空间数据质量控制的理

论技术与方法， 并将地面应用扩展到我

国航天事业。

荣获“最美高校辅导员”称号的同济

大学艺术与传媒学院党委副书记李睿，

在主题党课上以吴孟超、 汪品先、 郑时

龄、阮仪三、朱永灵等一批同济大学杰出

学者为例， 分享了他们奋进不息、 共同

“筑梦”的报国强国情怀。

“科学没有国界，但科学家是有国界

的。要让年轻人知道，个人命运永远与国

家命运紧密相连。 ”周怀阳说，青年学子

到大学学习，不仅要学习专业知识，还要

励志。因为很多科学研究都很艰苦，会遇

到各种难以想象的困难和挑战。 只有志

存高远，拥有学以致用的报国情怀，年轻

人才能坐得住冷板凳， 才能把论文写在

祖国大地上。

“今天的党课既是一场跨越百年的

历史回望，又是一次深刻的思想洗礼。”同

济大学环境科学与工程学院2017级硕士

研究生陈姝宇说，她不仅被讲述人赤诚的

爱国情怀和实干精神所打动，也意识到了

自己肩上的责任。 将小我融入大我，将青

春献给组国， 新时代的青年要以真才实

学服务人民，以创新创造贡献祖国。

在主题党课第一篇章———《同舟共济 自强不息》中，同济大学艺术与传媒

学院的学生们表演《绣红旗》。 江平摄


